

# OBSERVATORIO DE FRONTERA - REDHFRONTERA

*Boletín Mensual. Marzo 2023*



**Análisis noticioso de las regiones fronterizas**

**TÁCHIRA**

**ZULIA**

**APURE**

**AMAZONAS**

Y del acontecer nacional que repercute en esta zona de Frontera

*Nuestra red comunica responsablemente sobre la actualidad en la frontera entre Venezuela y Colombia*



# ACONTECER EN FRONTERA



## LAS CONCLUSIONES DEL TERCER ENCUENTRO ENTRE GUSTAVO PETRO Y NICOLÁS MADURO

Fuente: *El Tiempo*

El presidente Gustavo Petro llegó a Venezuela, para reunirse nuevamente con su homólogo Nicolás Maduro, en el marco del avance del restablecimiento de relaciones entre ambos países y reforzar la seguridad de la frontera. Los temas que se trataron en el encuentro fueron, la lucha contra el narcotráfico el punto que se llevó la atención, teniendo en cuenta lo sucedido durante los últimos meses en la frontera, la apertura de los consulados en ambos países y la próxima cumbre de países de la región que se realizará en el marco de la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA), en los próximos meses.

## AUTORIDADES DE AVIACIÓN CIVIL DE COLOMBIA Y VENEZUELA SUSCRIBEN ACUERDOS PARA PRESTACIÓN DE LOS SERVICIOS DE TRÁNSITO AÉREO, BÚSQUEDA Y SALVAMENTO

Fuente: *Presidencia de Colombia*

Con el fin de restablecer formalmente el tránsito aéreo y unificar los procedimientos en las operaciones de búsqueda y rescate, las autoridades de Colombia y Venezuela firmaron cinco acuerdos que favorecen la aviación civil de los dos países. Los acuerdos detallan los aspectos relacionados con el tránsito aéreo. Esas cartas de acuerdo operacional incluyen la unificación de procedimientos SAR, que consiste en proveer servicios de búsqueda y salvamento en situaciones de emergencia, en cumplimiento de la normativa de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) para Colombia y Venezuela, y a la vez, la cooperación para la capacitación y entrenamiento mutuo.

## SIGNIFICATIVOS AVANCES EN AGENDA BINACIONAL ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA DESTACA CAVECOL

Fuente: *City Radio Noticias*

## II ENCUENTRO BINACIONAL PARLAMENTARIO EMPRESARIAL ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA

Fuente: *Termómetro Nacional*



## «QUEDA EN EVIDENCIA LA NECESIDAD DE UN ACUERDO BINACIONAL» PARA LA HABILITACIÓN DEL TRANSPORTE: MINISTRO REYES

Fuente: *La Nación*

El ministro del Transporte de Colombia, Guillermo Reyes, visitó la frontera colombo-venezolana, donde tuvo la oportunidad de reunirse con transportistas tanto de Venezuela como de Colombia. «Queda en evidencia la necesidad de un acuerdo binacional», subrayó el ministro al precisar sobre la importancia de no dilatar por más tiempo la habilitación del transporte masivo binacional.

## ACUERDO DE INVERSIONES ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA RECIBE AMPLIO RESPALDO EN EL CONGRESO

Fuente: *El Espectador*

## FEDECÁMARAS SOLICITA REVISAR ACUERDO COMERCIAL ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA

Fuente: *Radio fe y Alegría*



## UNIVERSIDAD DEL ROSARIO: LUCES Y SOMBRAS DEL RESTABLECIMIENTO DE RELACIONES CON VENEZUELA

Fuente: *Universidad del Rosario*



Si bien el reciente restablecimiento de las relaciones con Venezuela es un proceso que en pocos meses ha mostrado avances positivos, la recuperación de la relación bilateral debe ser institucionalizada, técnica y regirse bajo principios de reciprocidad, corresponsabilidad y respeto por los derechos humanos.

Este documento menciona “avances” en las relaciones entre ambos países, como la apertura de puentes internacionales, la designación de embajadores y el fortalecimiento de los lazos entre los gobiernos de Nicolás Maduro y Gustavo Petro, pero considera que urge una mayor coordinación de los cuerpos de seguridad en la frontera. Por otra parte, el informe sostiene que hay otros temas de la agenda bilateral que no se han tratado lo suficiente, como el flujo migratorio, dado que Colombia albergaría 2,4 millones de venezolanos, que han salido de su país por la crisis política y económica.

## MÁS SOBRE REAPERTURA FRONTERIZA

- Aprueban impuesto de salida por los puentes internacionales
- Colombia abrió un puesto de verificación migratoria en frontera Venezolana
- Autoridades nacionales acompañan supervisión de procesos de importación y exportación en Táchira
- No se evidencia un crecimiento significativo en la actividad aduanera en Táchira: Cavecol
- Intercambio comercial colombo-venezolano se ha reactivado 40 %

## EJE SAN ANTONIO – UREÑA TODAVÍA REGISTRA TRABAS PARA OBTENER MATERIA PRIMA Y MOVILIZAR PRODUCTOS

Fuente: La Nación

La reactivación de los puentes internacionales Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander, así como la inauguración del Atanasio Girardot, no ha significado el despeje del sector productivo en el eje San Antonio del Táchira – Ureña. La presidenta de la Cámara de Comercio de San Antonio del Táchira, Isabel Castillo, precisó que el casco central de la jurisdicción de Bolívar sigue desolado, con poca afluencia de clientes. “Las pocas empresas que reabrieron están cerrando nuevamente”. Otro punto que expuso es la facilidad que debe tener el empresario de frontera para obtener la materia prima, pues la mayoría es adquirida en el vecino país, Colombia, y aún no hay una normativa que les permita a los productores pasarla por los tramos binacionales, sin inconvenientes.

## INTERCAMBIO COMERCIAL BINACIONAL EN TÁCHIRA AÚN NO SUPERA AL DE PARAGUACHÓN

Fuente: Tal Cual

A seis meses de la reactivación comercial entre Táchira y Norte de Santander, el crecimiento ha sido progresivo; no obstante, las cifras no han superado los intercambios que se registran en la frontera con Paraguachón, donde el movimiento es aún mayor. Sandra Guzmán, presidenta de la Federación de Agentes Logísticos en Comercio Internacional (FITAC – Capítulo Cúcuta), precisó que mientras en Paraguachón las operaciones de exportación entre enero al 10 de marzo alcanzaron los 86,9 millones de dólares, “nosotros, en ese mismo lapso, obtuvimos 24,5 millones de dólares”. Y es que mientras la frontera entre Táchira y Norte de Santander estuvo cerrada a causa de varios factores, siendo el de mayor incidencia el político, por Paraguachón no hubo paralización del intercambio, ni siquiera en época de pandemia, lo que provocó que muchos transportistas de carga pesada y empresarios migraran hacia esa zona.

## TRANSPORTISTAS PIDEN QUE SE ACTIVE PLAN PILOTO DE 60 DÍAS EN LA FRONTERA ENTRE VENEZUELA Y COLOMBIA

Fuente: El Diario

Transportistas de la frontera entre Colombia y Venezuela exigieron a Guillermo Reyes, ministro del Transporte de Colombia, que se active el plan piloto de 60 días entre ambas naciones. Freddy Solano, vicepresidente de la Cámara de Transporte en Colombia, explicó que el proyecto permitirá a los conductores trasladar a cinco pasajeros en vehículos y a 42 en autobuses desde Cúcuta hacia Táchira, Venezuela. Solano insistió en que los transportistas cuentan con la documentación solicitada para hacer la ruta.

## APERTURA VEHICULAR EMPEORÓ LA SITUACIÓN ECONÓMICA EN SAN ANTONIO Y UREÑA

Fuente: La Opinión



El intercambio comercial entre ambos países no ha generado el impacto esperado. Creen que esta situación se debe a que el Táchira tiene muy poco para ofrecer en materia de bienes y servicios. Los comerciantes de los municipios fronterizos de San Antonio y Ureña reportaron una caída adicional del 10%, tras la apertura vehicular por los puentes internacionales.

## NI RASTROS DE LA PRODUCTIVA ZONA INDUSTRIAL DE UREÑA

Fuente: La Opinión

Con gran parte de las grandes fábricas paralizadas, así luce en la actualidad la reconocida zona industrial de Ureña que en otrora significaba una de las principales fuentes de empleo del eje fronterizo San Antonio- Ureña, en el estado Táchira (Venezuela). John Carrillo, alcalde del municipio Pedro María Ureña, informó que este parque industrial opera entre el 15 y 10% de su capacidad instalada, por lo que en los últimos años la municipalidad pasó de tener 8.000 contribuyentes a 350. Puntualizó que esto se debe a varias variables como la seguridad, el ingreso de materias primas y salidas de productos terminados.

## HABITANTES DE LA FRONTERA SIGUEN A LA ESPERA DE LA REACTIVACIÓN DE SU AEROPUERTO

Fuente: El Venezolano Colombia

El aterrizaje de un avión de Conviasa, tipo comercial, al aeropuerto internacional Juan Vicente Gómez, el pasado 15 de febrero, avivó las expectativas de los habitantes en torno a una posible reactivación de las instalaciones. A más de un mes de ese escenario, la situación no ha cambiado. El puerto aéreo sigue cerrado para vuelos comerciales y esta próximo a cumplir 11 años sin abrir sus puertas para recibir a los usuarios. Solo vuelos privados y del Gobierno nacional llegan a la pista. En tiempos de reapertura de frontera, donde urge recuperar el dinamismo de los municipios fronterizos Bolívar y Pedro María Ureña, se hace imprescindible la puesta en marcha del aeropuerto de San Antonio. Escuchar el ensordecedor sonido de los aviones, no solo es un anhelo para los residentes, sino una necesidad para el reimpulso de varios sectores, como el hotelero, culinario y el transporte, cuya conexión es inexorable.

## EL DESPLAZAMIENTO DE LOS ESTUDIANTES RESIDENTES EN VENEZUELA SEGUIRÁ SIENDO EN LA FRONTERA DEL LADO COLOMBIANO

Fuente: Alcaldía de Cúcuta



Pese a que en días anteriores se anunció que los estudiantes que residen en Ureña (Venezuela) ya no tendrían que esperar el transporte escolar en medio del Puente Internacional Francisco de Paula Santander, sino que el punto de encuentro sería en Ureña, vale la pena indicar que, el embarque se seguirá realizando en el punto habitual, puesto que las autoridades continúan trabajando para establecer un plan que permita cumplir con las condiciones necesarias para prestar este servicio

## ONG: 80 MUJERES DESAPARECIERON EN ZONAS FRONTERIZAS DE VENEZUELA EN 2022

Fuente: Infobae

Un total de 80 mujeres desaparecieron en seis estados fronterizos de Venezuela en 2022, según la ONG Fundaredes, que publicó una nota de prensa en la que da cuenta de 334 personas reportadas como desaparecidas el año pasado en estas regiones, limítrofes con Colombia, Brasil y el mar Caribe. El escrito señala que, en su mayoría, estas mujeres “se trasladaban hacia la frontera para emigrar a otros países, cuando sus familiares perdieron comunicación con ellas. Adriángela Álvarez, investigadora de Fundaredes, advirtió sobre el riesgo de los pasos fronterizos, en especial para las mujeres en “medio de un contexto violento y de una emergencia humanitaria compleja arraigada en Venezuela”. “Se convierten en presa fácil de las organizaciones criminales dedicadas a la trata de personas, así como de grupos armados y bandas delincuenciales que, mediante ofertas engañosas, las captan y someten a trabajos forzosos y prostitución (...), permanecen como prisioneras de mafias”, añadió, citada en la nota de prensa.

## MULIER VENEZUELA: 1390 VENEZOLANAS FUERON RESCATADAS DE REDES DE TRATA EN 2022

Fuente: Mulier



El año 2022 presenta las cifras más altas que se ha registrado en nuestro monitoreo. El total de rescatadas de redes de trata es de 1.390 venezolanas, de las cuales 284 son niñas y adolescentes. Estos datos son muy alarmantes, pues reflejan la vulnerabilidad diferenciada de niñas y adolescentes venezolanas migrantes, además del aumento de menores de edad no acompañados en rutas migratorias. Respecto a las modalidades de la trata evidenciadas, se mantiene la tendencia de años anteriores donde el grueso de los casos reflejan víctimas de trata con fines de explotación sexual, ahora con énfasis en la virtualidad como escenario de la explotación, también resaltan los casos de trata con fines de mendicidad ajena que se aprovechan de las niñas y niños más pequeños.

## COMO “CAMINANTES” TRATARON DE SACAR POR EL PUENTE INTERNACIONAL SIMÓN BOLÍVAR A ADOLESCENTES PARA LLEVARLAS A PERÚ

Fuente: La Nación



## REGISTRAN 49 CASOS DE ESCLAVITUD MODERNA EN 3 ESTADOS DE VENEZUELA, CON MAYOR PRESENCIA EN LAS ZONAS FRONTERIZAS CON COLOMBIA

Fuente:Diario Última Hora

## UNA ADOLESCENTE INDÍGENA ES EL CUARTO CASO DE SUICIDIO QUE OCURRE EN AMAZONAS EN LO QUE VA DE 2023

Fuente: Kapé-Kapé



## ALERTA POR TRÁFICO DE PERSONAS EN LA FRONTERA

Fuente: La Nación

El comandante de la PNB en Táchira, Romero Inciarte, detalló que durante el 2023 se han logrado rescatar 5 adolescentes que pretendían ser llevadas a Colombia para ser explotadas sexualmente. “Hemos detenido en los últimos días a tres traficantes de personas, tres integrantes de la mafia de trata de personas fronteriza, que bajo engaños a padres y representantes trasladan a adolescentes hacia el exterior del país, con cuanta promesa de trabajo serio, pero resulta que es para esclavizarlas sexualmente”, manifestó el comandante. Hizo un llamado a la ciudadanía tachirense y al resto de Venezuela a estar alerta, sobre el modus operandi que están implementando para traficar con personas. Resaltó que utilizan a mujeres jóvenes como “mulas”, donde les prometen que si son aprehendidas les garantizan la libertad. Además de sacar de Venezuela a mujeres con intenciones de explotarlas sexualmente. El comandante de la PNB resaltó que se ha incrementado el control en los puentes binacionales que comunican a Táchira con Colombia

## EL INCIERTO DESENLAZADO DE LOS DESAPARECIDOS EN LAS “TROCHAS” COLOMBO-VENEZOLANAS

Fuente: El Venezolano Colombia



Cuando Jarvin Soto desapareció en un paso fronterizo ilegal entre Venezuela y Colombia el 13 de octubre de 2022, su familia comenzó a buscarlo en esa compleja zona, conocida como “trocha”, para encontrarlo muerto diez días después. Su caso se computa dentro de las 334 desapariciones registradas en el mismo territorio durante el pasado año por la ONG Fundaredes.

Según la organización, en los 2.219 kilómetros de frontera se contabilizan al menos 400 pasos ilegales, escenario de secuestros y desapariciones debido a su control en manos de grupos armados irregulares. Continúa la búsqueda sin éxito de desaparecidos hace varios años, con la esperanza en los familiares de encontrarlos con vida. El restablecimiento de relaciones entre Colombia y Venezuela el pasado agosto, tras siete años de ruptura, marcó también la reapertura de los pasos legales, pero para la investigadora de Fundaredes Adriángela Álvarez esto no frenó la violencia en la zona.

## VIOLENCIA EN NORTE DE SANTANDER HA DEJADO 11 MIL PERSONAS DESPLAZADAS: CICR

Fuente: W Radio

El CICR desarrolla su trabajo en los departamentos de Norte de Santander, Arauca y Sur de Bolívar, zonas en las que se ha intensificado el confinamiento, el desplazamiento individual, las afectaciones por artefactos explosivos y los ataques contra la asistencia de salud. Para 2022, Norte de Santander fue uno de los 5 departamentos en el país con mayor afectación por explosivos, registrando 41 víctimas. Además, en esta zona, más de 11.000 personas se desplazaron de manera individual a causa del conflicto armado. En el departamento de Arauca, el confinamiento en comunidades aumentó 10 veces respecto al 2021, y el desplazamiento individual pasó de 763 personas reportadas en ese mismo año, a más de 19.000 personas desplazadas en 2022. De igual manera, Arauca fue uno de los departamentos donde se documentó el mayor número de casos de nuevas desapariciones relacionadas al conflicto y la violencia. Contra la Misión Médica y otras formas de asistencia de salud, a nivel nacional se presentaron 426 ataques, de los cuales 13% ocurrió en Norte de Santander y el 4% en Arauca.

## VIOLENCIA EN COLOMBIA IMPACTA A VENEZUELA: EVALÚAN MECANISMOS PARA GARANTIZAR PAZ FRONTERIZA EN TÁCHIRA

Fuente: Noticias Ahora



“Han ocurrido más de 48 homicidios, en cifras del pasado mes de febrero, más de 4 secuestros, que algunos han terminado en homicidio. Esa violencia lamentablemente, no logran controlarla desde Colombia”, dijo Freddy Bernal. Aseguró que la mención de abrir 24 horas los puentes internacionales en la frontera Táchira- Norte de Santander, es una decisión del gobierno nacional, “seguramente yo elevaré mi opinión como gobernador del Táchira, para garantizar la paz”. “Una apertura completa de los puentes internacionales, podría impactar en forma negativa la tranquilidad de la zona de frontera, porque lamentablemente Colombia, no ha podido controlar la violencia, ni los grupos irregulares”, finalizó el gobernador tachirenses.

## VENEZUELA: HOMICIDIOS EN FRONTERAS CAYERON UN 34% EN 2022

Fuente: Caracol Radio

La ONG Fundaredes publicó su informe anual sobre la situación fronteriza de Venezuela en el que resalta que los homicidios en los seis estados fronterizos del país bajaron un 34% en 2022 en comparación al 2021. Los datos específicos destacan que las cifras pasaron de 979 muertes a 644. Los estados en los que se revisaron estos hechos fueron: Amazonas, Apure, Táchira y Zulia (fronterizos con Colombia) Bolívar y Falcón



## ONU DENUNCIA “GRAVE” AUMENTO DE ASESINATOS DE DEFENSORES DE DDHH EN COLOMBIA EN 2022

Fuente: France 24

## MÁS DE 600 MUERTES VIOLENTAS SE REGISTRARON EN ZONAS FRONTERIZAS DE VENEZUELA EN 2022

Fuente: Correo del Caroní

Un total de 644 homicidios y 334 desapariciones y secuestros fueron documentados en regiones fronterizas de Venezuela por la ONG Fundaredes. Muchas muertes se registran en las trochas entre San Antonio del Táchira y La Parada. La cifra de muertes violentas en áreas fronterizas bajó 34,2% en 2022 frente a la de 2021 (979), pero la de desapariciones y secuestros subió 7,4% en comparación con la del año anterior (309)

## ADVIERTEN QUE GRUPOS ARMADOS ESTÁN RECONFIGURANDO SUS ACTIVIDADES EN LA FRONTERA COLOMBO – VENEZOLANA

Fuente: Frontera Viva



Un informe publicado por el proyecto RADAR Colombia Venezuela, advierte que los grupos armados en la frontera colombo – venezolana están reconfigurando sus actividades y reseña que la normalización de la frontera ha transformado las condiciones de seguridad entre Norte de Santander y Táchira. Los grupos armados, dice el estudio, están “reconfigurando su acceso a los mercados ilegales y su presencia territorial, incrementando las acciones violentas que afectan a la población de Colombia y Venezuela”. El mes pasado, tras reunirse con Nicolás Maduro, el presidente Gustavo Petro abogó por «quitar barreras» al comercio fronterizo entre ambos países y profundizar las relaciones para que «la gente pueda vivir sin temor».



## RETIRAN CAMIONETAS Y ESQUEMAS DE PROTECCIÓN DE DEFENSORES DE DD.HH EN NORTE DE SANTANDER

Fuente: W Radio

“Norte de Santander es una zona donde operan todos los grupos armados y esto pone en riesgo a los defensores de Derechos Humanos, en los próximos días se solicitará medidas cautelares ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos; para que el estado colombiano y el gobierno nacional garantice la seguridad a líderes y Defensores de Derechos Humanos en Norte de Santander”, señaló Diego Villamizar, defensor de derechos humanos. El retiro de las camionetas a los esquemas, ha impedido el desarrollo de las actividades propias del liderazgo social y el trabajo que cumplen los defensores, quienes por años han denunciado las amenazas y riesgo en la región.

# FRONTERA EN POSITIVO

**UNIANDES A.C. FORTALECE DESDE 2019, LA PROTECCIÓN Y EL EMPRENDIMIENTO DE LAS MUJERES EN MÉRIDA Y EN LOS ESTADOS FRONTERIZOS TÁCHIRA Y APURE.**

*Fuente: Uniandes A.C.*



Desde el año 2019 en los estados fronterizos Apure y Táchira, así como en el estado Mérida, se desarrollan en diversas comunidades rurales y urbanas, proyectos y programas enfocados a brindar, desde la formación y la atención oportuna, la información necesaria a las mujeres sobre sus derechos fundamentales para que puedan exigirlos de forma efectiva en cualquier entorno. Además se promueven espacios para el fortalecimiento de capacidades en diferentes oficios que les permitan consolidar un emprendimiento y alcanzar mejores oportunidades para salir adelante.

La prevención de la Violencia Basada en Género (VBG) es una de las líneas de protección que la Asociación Civil Uniandes impulsa a través de proyectos como Juntas en Protección, Somos Protección, Respuesta a la VBG, Dignidad y Empoderamiento para la Mujer en Venezuela y el proyecto de Salud Sexual y Reproductiva en los estados Táchira y Apure. Las redes de mujeres conformadas por el proyecto de medios de vida sostenibles (Proyecto Fénix) han sido una propuesta con gran aceptación en las comunidades, ya que les permite a las mujeres, a través de la formación y la organización, establecer espacios seguros de apoyo ante la VBG. Actualmente se han logrado conformar en total, 25 redes de mujeres en los estados Mérida, Táchira, Apure y Amazonas.



**MÉDICOS SIN FRONTERA ACERCA LA ATENCIÓN MÉDICA A COMUNIDADES INDÍGENAS DEL AMAZONAS**

*Fuente: El estímulo*



**REHABILITAN CLÍNICA POPULAR EN EJE FRONTERIZO COLOMBO-VENEZOLANO**

*Fuente: Últimas Noticias*



**CREAN CENTRO DE ESTUDIOS PARA INVESTIGAR LOS PROBLEMAS EN LA FRONTERA**

*Fuente: El Araguëño*



**UNIANDES A.C.: COSECHAR EL AGUA | EXPERIENCIAS COMUNITARIAS EN LOS ESTADOS TÁCHIRA, MÉRIDA Y APURE**

*Fuente: Uniandes A.C.*

**1000 ESTUDIANTES WAYUU ESTRENAN SEDE DE LA UPEL EN GUAJIRA**

*Fuente: UnivNoticias*



**EL DE NORTE DE SANTANDER ES UN MODELO DE ATENCIÓN MIGRATORIA PARA REPLICAR EN EL MUNDO: VÍCTOR BAUTISTA**

*Fuente: La Opinión*



# MIGRANTES



- Reforma laboral en Colombia: ¿qué dice sobre el trabajador migrante?
- ONU realiza millonaria inversión para la educación de la niñez migrante en Colombia
- ACNUR pide a Estados Unidos no imponer una norma que restringe el asilo
- Los migrantes venezolanos entran en la disputa entre Chile y Bolivia
- Panamá registra cruce de casi 80.000 migrantes irregulares por Darién en lo que va de 2023
- Cientos de colombianos nacionalizados en Venezuela presentan cédulas objetadas
- Más del 60 % de niños venezolanos en Trinidad y Tobago no reciben educación
- Migrantes venezolanos en Colombia tendrán hasta el 30 de abril para validar datos del PPT
- «El problema no es el Darién»: investigadora Ligia Bolívar
- Congreso de Perú aprueba amnistía de multas migratorias para venezolanos
- ACNUR y la Unidad Administrativa Especial del Servicio Público de Empleo se unen por la inclusión laboral de los desplazados, refugiados y migrantes en Colombia
- Crece de manera alarmante el tránsito de niños migrantes entre Colombia y Panamá por el Tapón del Darién
- Unos coyotes usan TikTok para llevar migrantes a EEUU y otros para estafarlos, refleja investigación
- México autoriza paso a migrantes venezolanos con cita confirmada por Oficina de Aduanas
- Procuraduría alerta por presencia de minas antipersonal en el Tapón del Darién
- Defensoría del Pueblo de Colombia emitió 53 alertas por riesgo de violencia y otros delitos contra migrantes
- Chile admite «dificultades» con Venezuela para aceptar migrantes expulsados
- Sobre la apatridia: que las conveniencias políticas no dejen de último a la niñez
- Defensoría de Colombia intercederá para identificación y registro de ciudadanos venezolanos
- Al menos 71 venezolanos murieron en rutas migratorias en 2022
- EE.UU. anunció un paquete de \$ 170 millones para asistencia a migrantes venezolanos
- Atención a migrantes en Colombia costará 1.800 millones de dólares
- Conferencia de Donantes ratifica necesidad de cooperación ante crisis migratoria venezolana
- Abren el registro para quienes buscan patrocinador del programa de parole humanitario
- Embajada de Países Bajos anunció los requisitos para el ingreso de venezolanos a Aruba, Bonaire y Curazao
- Venezuela rechaza intento de politizar situación migratoria
- Niños migrantes en Arauca, entre la desnutrición y la obesidad
- La regularización enciende una luz de esperanza para los migrantes venezolanos en Ecuador
- Cruz Roja construye panteón para migrantes en la inhóspita selva de Panamá
- Federación Médica de Venezuela afirma que 42.000 médicos han salido del país
- Médicos Sin Fronteras revela informe sobre abusos sexuales que sufren algunas mujeres migrantes en México

# DOCUMENTOS DE INTERÉS

**GÉNERO, FILANTROPIA Y CARIBE: DESAFÍOS OPERACIONALES DE ALGUNAS ENTIDADES ENFOCADAS EN MUJERES QUE ABREN CAMINO A OTRAS MUJERES**

*Fuente: Revista de Cultura de Paz*



*Fuente: Amnistía Internacional*

**INFORME 2022/23 AMNISTÍA INTERNACIONAL: LA SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN EL MUNDO**



**RED DE MUJERES CONSTRUCTORAS DE PAZ | MIGRACIÓN CON PERSPECTIVA DE GÉNERO: UN RETO PARA COLOMBIA EN EL 2023**

*Fuente: Tejiendo Redes*



*Fuente: Movimiento Vinotinto*

**MOVIMIENTO VINOTINTO: TRABAJO FORZOSO EN VENEZUELA. 2022**



**OIM: TENDENCIAS MIGRATORIAS EN LAS AMÉRICAS. FEBRERO 2023**

*Fuente: OIM*



*Fuente: OXFAM*

**OXFAM: GUÍA DE SALVAGUARDIA PARA ORGANIZACIONES SOCIALES. UN CAMINO DE CUIDADO FEMINISTA PARA CONSTRUIR UN MUNDO MÁS EQUITATIVO, SEGURO Y LIBRE DE EXPLOTACIÓN, ABUSO Y ACOSO SEXUAL.**



**REVISTA PANAMERICANA DE SALUD PÚBLICA: NECESIDADES DE SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA DE LOS MIGRANTES DE VENEZUELA Y CENTROAMÉRICA**

*Fuente: Revista Panamericana de Salud Pública*



*Fuente: Plataformas Sociales Salesianas*

**PLATAFORMAS SOCIALES SALESIANAS: LA VOZ Y LA MIRADA DE LAS MUJERES MIGRANTES**



PARA MAYOR INFORMACIÓN, SIGUENOS EN:



# SERVICIOS DE ATENCIÓN

Si estás en **Apure** y has vivido una situación de violencia  
**¡No estás sola!**  
 ¡Recibe nuestro apoyo!  
 El servicio es gratuito

**Gestoría de casos**  
 0412-682.5258

**Orientación Legal**  
 0412-124.3147

**Parroquia San Camilo**  
 0414-722.1018

**Atención Psicosocial**  
 0412-788.7848  
 0414-722.1014

Si estás en **Táchira** y has vivido una situación de violencia  
**¡No estás sola!**  
 ¡Recibe nuestro apoyo!  
 El servicio es gratuito

**Gestoría de casos**  
 0412-305.2971

**Orientación Legal**  
 0412-306.5506

**Atención Psicosocial**  
 0424-712.0953

UNIANDES Acción Popular EN EL MARCO DEL PROYECTO

**SAN JUAN DE COLÓN, TÁCHIRA**

DILE NO A LA VIOLENCIA Y ROMPE EL SILENCIO, PODEMOS AYUDARTE.

**GESTORÍA DE CASOS**  
 0412-496-53-60

**ORIENTACIÓN LEGAL**  
 0412-496-53-66

**ATENCIÓN PSICOSOCIAL**  
 0412-496-53-65

**NUESTROS SERVICIOS SON GRATUITOS**

SÍGUENOS EN @unlandesac unlandes.org

**SERVICIOS** para mujeres sobrevivientes de Violencia Basada en Género

**ESTADO TÁCHIRA**

**Gestoría de Casos**  
**Asesoría Psicológica**  
**Orientación Legal**  
**Grupo de Apoyo**

**PUNTOS DE ATENCIÓN**

San Cristóbal:  
 Av.ppal d Pueblo Nuevo; Casa Y-88.  
 Todos los días de 9:00 am a 1pm.

Rubio: Av.10 a media cuadra de la Plaza Bolívar; sector centro.  
 Todos los viernes de 9 am a 1pm.

Atención de Casos vía remota: (0414) 7002928

SÍGUENOS EN @unlandesac www.unlandes.org

UNIANDES Acción Popular

**¿Cómo podemos prevenir que nuestras hijas e hijos sean víctimas de abusos sexuales?**

- Educar desde el valor del respeto
- Brindarles una educación sexual acorde a su edad
- Llamar a los órganos sexuales por su nombre
- Evitar contenido hipersexualizado
- Enseñales sobre la autoestima
- No los obligues a dar besos por educación
- Atentos cuando manifiestan algún temor por un adulto

nos unimos a la campaña  
**Las niñas y los niños #NoSeTocan**

SÍGUENOS EN @unlandesac unlandes.org

UNIANDES A.C. Y SU PROGRAMA JUNTAS EN PROTECCIÓN SE UNEN A LA CAMPAÑA "LAS NIÑAS Y LOS NIÑOS NO SE TOCAN" PARA PREVENIR EL ABUSO SEXUAL INFANTIL.